

Stuttgart, 14.09.2010

**Stuttgarter Sportförderung;
hier: Zuschuss an den Schwäbischen Turnerbund e. V. zur Verbesserung der Gebäudetechnik
des Kunst-Turn-Forums**

Beschlußvorlage

Vorlage an	zur	Sitzungsart	Sitzungstermin
Sportausschuss	Vorberatung	öffentlich	28.09.2010
Verwaltungsausschuss	Beschlussfassung	öffentlich	06.10.2010

Beschlußantrag:

1. Dem Schwäbischen Turnerbund e. V. (STB) wird zur Verbesserung seines Kunst-Turn-Forums (Bundes- und Landesleistungszentrum und wesentlicher Teil des Olympiastützpunktes Stuttgart) im Stadtbezirk Bad Cannstatt ein städtischer Zuschuss in Höhe von 114.000 € bewilligt.
2. Der Zuschuss wird nach den Allgemeinen Nebenbestimmungen zu Zuwendungsbescheiden der Stadt Stuttgart gewährt. Die Bewilligung wird außerdem davon abhängig gemacht, dass
 - 2.1 den Stuttgarter Schulen, anderen sporttreibenden Vereinen, Organisationen, Gruppen und einzelnen Sportlern die Nutzung des Kunst-Turn-Forums nach vorheriger Absprache mit dem STB gestattet wird. Der STB hat Anspruch auf Ersatz seiner Betriebsaufwendungen (keine Miete) durch diese Nutzer. Der durch den Schulsport entstehende Betriebsaufwand wird von der Stadt übernommen;
 - 2.2 der STB sich zur Rückzahlung des städtischen Zuschusses einschließlich eines Wertausgleichs verpflichtet, wenn die durch die Stadt Stuttgart geförderten Räumlichkeiten freiwillig oder unfreiwillig veräußert, nicht mehr für sportliche Zwecke verwendet oder die Verpflichtung nach Ziffer 2.1 nicht eingehalten wird (der Rückzahlungsanspruch der Stadt ist durch einen Erbbaurechtsvertrag zwischen dem STB und der Stadt gesichert).
3. Die erforderlichen Mittel stehen im Sporthaushalt zur Verfügung.

Begründung:

1. Angaben zum STB

Der Schwäbische Turnerbund e. V. ist als Dachverband für das Turnen in Württemberg unter anderem Träger der Bereiche Leistungssport und Ausbildung.

2. Angaben zum Bauvorhaben

1.1 Allgemeines

Durch die mit wesentlicher Unterstützung der Stadt Stuttgart vor ca. 12 Jahren erfolgte Errichtung des Kunst-Turn-Forums ist es gelungen, den Standort des Olympiastützpunktes Stuttgart, als Säule des Spitzensports, zu stärken. Neben dem Training von Kaderathletinnen und -athleten finden hier insbesondere die Nachwuchsturnerinnen und -turner des STB eine qualitativ hochwertige Trainingsstätte vor. Die ca. 70 Stunden wöchentliche Nutzung verteilen sich auf Bundes- und Landeskader zu ca. 60 % bzw. 20 %. Vereinsgruppen nutzen die Einrichtungen zu ca. 15 % und andere Nutzungen, wie z. B. Lehrgänge für Aus- und Fortbildungen, umfassen ca. 5 %.

Zur Bestandserhaltung und Verbesserung des Trainingsbetriebs - insbesondere im Sommerhalbjahr - ist es nun nach ca. zwölf Betriebsjahren erforderlich, die Gebäudetechnik zu modernisieren. Insbesondere in den Sommermonaten ist aufgrund der fehlenden Klimatisierung der Halle ein Trainingsbetrieb nur unter erheblich erschwerten Bedingungen möglich. Neben deutlichen Verbesserungen für die Sportler selbst, dienen die jetzt geplanten Maßnahmen auch der weiteren Optimierung, d. h. Reduzierung der energetischen Verbrauchswerte. Die jetzt geplanten Maßnahmen resultieren aus umfangreichen Untersuchungen der letzten Jahre sowie die Protokollierung der Temperaturentwicklung in verschiedenen Räumen des Kunst-Turn-Forums über einen längeren Zeitraum hinweg. Als Schlussfolgerung nach Auswertung aller Untersuchungsergebnisse sowie der Temperaturaufzeichnungen wurde der Einbau einer Klima-/Temperatursteuerung für unabdingbar erachtet. Wegen der Dringlichkeit der Maßnahme hat das Bundesministerium des Innern bereits seine in Aussicht gestellten Mittel zur Auszahlung noch in diesem Jahr zugesagt.

2.2 Raumprogramm

Das Vorhaben umfasst folgende Maßnahmen:

- Klima-/Temperatursteuerung durch Einsatz von Wärme-/Kältegeräten
- Anbringung zusätzlicher Sonnenschutzbeschichtungen auf den Oberlichtern

Finanzielle Auswirkungen

Baukosten und Finanzierung:

Die geplanten Gesamtbaukosten wurden vom Innenministerium Baden-Württemberg im Auftrag des Landesausschusses Leistungssport geprüft und für plausibel erachtet. Sie betragen planmäßig 380.000 € und sollen durch Zuschüsse aus Bundes- und Landesmitteln sowie der Stadt Stuttgart finanziert werden. Der städtische Zuschuss von 114.000 € (30,00 % der Baukosten) entspricht der seinerzeitigen Förderung beim Bau des Kunst-Turn-Forums sowie den Regelungen der geltenden Sportförderrichtlinien der Landeshauptstadt.

- Bundeszuschuss (30 %) 114.000 €
- Landeszuschuss (40 %) 152.000 €
- städtischer Zuschuss (30 %) 114.000 €

Gesamtfinanzierung 380.000 €

Die Absicht des STB, in die Gebäudetechnik/Klimatisierung für das Kunst-Turn-Forum zu investieren, dient einer erheblichen Verbesserung der Trainingsbedingungen und der Sicherstellung des geordneten Sportbetriebs. Auch eine nachhaltige Reduzierung der Energieaufwendungen für Strom und Gas kann damit erreicht werden. Der beantragte städtische Zuschuss ist nach den geltenden Sportförderrichtlinien (Ziff. C.2.3.1) gerechtfertigt.

Von einer Bewilligung der Zuschüsse durch Bund und Land kann aufgrund der bisherigen Verhandlungen und nach heutigem Kenntnisstand ausgegangen werden.

Damit ist die Vollfinanzierung des Vorhabens gesichert.

Beteiligte Stellen

Vorliegende Anträge/Anfragen

Erledigte Anträge/Anfragen

Dr. Susanne Eisenmann

Anlagen
